

Recomendaciones del Start Fund para proyectos de desplazamiento y migración en Centroamérica

La década actual ha visto cómo más personas que nunca, procedentes de decenas de naciones, emprenden el viaje a través de Centroamérica hacia Estados Unidos. Empujados por la pobreza endémica, los problemas de seguridad y el cambio climático en todo el mundo, muchos de estos individuos y familias se embarcan en este viaje para buscar una nueva vida en uno de los países más ricos del mundo. La ruta a menudo implica cruzar numerosas fronteras donde las leyes, los problemas de salud y los recursos limitados pueden detener la caravana, dejando a los países anfitriones con la responsabilidad de proporcionar refugio, alimentos y agua, así como instalaciones de agua, saneamiento e higiene (WASH) a miles de migrantes.

Sintetizadas a partir de un examen de nueve alertas y sus posteriores proyectos premiados, las siguientes recomendaciones reflejan los aprendizajes y consejos de CADENA, World Vision y Oxfam en relación con crisis de migración y desplazamiento en México, Guatemala, Honduras, Costa Rica y Panamá. Se pretende que sirva de documento guía para las organizaciones que se enfrentan a este tipo de crisis, mediante la aportación de recomendaciones simplificadas basadas en pruebas y aprendizaje.

1. La cooperación y la colaboración son fundamentales.

Las conclusiones de las nueve alertas subrayaron la importancia de la cooperación en las fases previa, de ejecución y posterior al proyecto. Se destacó la importancia de colaborar con los siguientes grupos:

- Los migrantes deben estar en el centro del diseño y la ejecución de los proyectos. En la medida de lo posible, esto debería comenzar cuando los grupos aún están en tránsito, con evaluaciones de las necesidades realizadas antes de su llegada a las regiones fronterizas para permitir la adaptación de las acciones preparatorias. De este modo, también se clasifican los problemas, lo que permite abordar las emergencias con rapidez y eficacia. También deben establecerse mecanismos de información y comunicación inclusivos y accesibles, tanto en tránsito como en los campamentos, para garantizar que los migrantes estén informados y dispongan de vías a través de las cuales puedan hacer oír su voz.
- Es necesario incluir a las autoridades nacionales y locales en el diseño y la ejecución de los proyectos para garantizar que las actividades se ajustan tanto a la ley como a los objetivos de la comunidad. Esto ayuda a que los proyectos tengan una mayor longevidad y apoyo más allá de la crisis inmediata. Además, el fomento de la colaboración entre estos actores es esencial, ya que la falta de coordinación se ha identificado como uno de los factores más perjudiciales en relación con la crisis migratoria en Centroamérica; dando lugar a, "un caleidoscopio de medidas nacionales con diferentes efectos a nivel local, nacional y regional". (Faret, Téllez, Rodríguez-Tapia, 2021 p.64)
- Las organizaciones locales, incluidos los grupos religiosos, civiles y sociales, suelen contar ya con actividades y una red que pueden adaptarse y utilizarse para que las
 - respuestas sean más rápidas y culturalmente más adecuadas. También suelen tener proveedores y contactos de confianza a los que recurrir para acelerar el tiempo de respuesta.
- Hay que implicar a las poblaciones locales y ofrecerles una plataforma en la que puedan hacer oír su voz. En este proceso, deben fomentarse las interacciones entre la población local y los migrantes para reducir los casos de xenofobia.

"Con el apoyo de los líderes de la comunidad, las organizaciones comunitarias y religiosas, es posible reducir los riesgos asociados a la xenofobia".

(CADENA, Panamá, 2023)



2. ¡Anticipe!

Dado que las caravanas de migrantes suelen atravesar numerosos países en su camino hacia los Estados Unidos, sus organizaciones deben tener tiempo para prepararse para su llegada, utilizando las experiencias previas y la coordinación con otros organismos para ayudarle a determinar qué medidas tomar. Se recomienda establecer vías de comunicación fiables, tanto a escala nacional como internacional, para que las organizaciones puedan informarse mutuamente de las necesidades específicas de las caravanas que se aproximan. De este modo, la ayuda se adaptará y será eficaz, al tiempo que las organizaciones dispondrán de tiempo para dotarse de recursos y hacer acopio de existencias. Gracias a estas medidas de anticipación y preparación, dispondrá de más tiempo para preparar a las comunidades y organizaciones locales para la llegada de la caravana, lo que permitirá recurrir a organizaciones, proveedores y contratistas locales y beneficiar a la población local, lo que puede contribuir a reducir las tensiones.

3. Adoptar un enfoque centrado en el ser humano.

Las agencias destacaron la importancia de equilibrar las actividades que salvan vidas con las que dan prioridad a la dignidad y el apoyo psicológico. Ejemplos de ello son:

- Implicar a los migrantes en las actividades de los proyectos refuerza su capacidad de acción y redistribuye el poder. Al tener control y responsabilidad en los proyectos, las personas desplazadas pueden recuperar parte de la confianza y la autoestima que suelen perder durante los viajes traumáticos.
- La señalización y la comunicación deben ser visuales e inclusivas para tener en cuenta el analfabetismo y la diversidad lingüística de las poblaciones migrantes.
- El acceso a Internet es un servicio esencial para que los migrantes puedan comunicarse con sus familiares tras viajes peligrosos, al tiempo que les permite acceder a la información de forma independiente.
- Una alimentación familiar y culturalmente apropiada ayuda a los migrantes a sentirse cómodos y seguros a pesar de encontrarse a menudo en un entorno desconocido. La Organización Internacional para las Migraciones ha creado una caja de herramientas para proporcionar alimentos adecuados y nutritivos.



4. Dar prioridad a las personas vulnerables.

Las poblaciones migrantes son a menudo extremadamente vulnerables y corren un alto riesgo de explotación, violencia y peligros medioambientales. Dentro del grupo más amplio hay subsectores que corren más riesgo, como los niños, las personas discapacitadas, las mujeres, las personas mayores y las personas LGBTQI+. Es necesario identificar a estos grupos y prestarles servicios específicos que les ayuden a garantizar su dignidad y privacidad al tiempo que los mantienen a salvo.

Ejemplos de ello son las instalaciones WASH específicas para LGBTQI+ y las sesiones de apoyo psicosocial para niños destinadas a reducir los casos de TEPT. Las pruebas sugieren que la mejor manera de hacerlo es con la ayuda de un representante de protección designado que pueda actuar como una **persona a la que se puede dirigirse** y de apoyo para estos grupos.

La necesidad de seguridad se extiende al personal y los voluntarios, que también deben sentirse seguros para desempeñar eficazmente sus funciones. Esto es especialmente importante porque las regiones fronterizas suelen ser algunos de los lugares más inestables y peligrosos de los países.

"Asegúrese de que la población beneficiada se ubique en zonas seguras para su personal en sitio y cuente siempre con un especialista en protección y seguridad porque las zonas de intervención son peligrosas por la presencia de cárteles de la droga." (CADENA, México, 2022)

5. Difundir información precisa y accesible.

La información debe estar a disposición de los migrantes en formatos inclusivos y fiables, utilizando formatos verbales y visuales. Según lo identificado por las agencias que actúan en Centroamérica, los tipos de información que deben ser compartidos incluyen:

- La información jurídica sobre los países de acogida y destino es esencial para que los migrantes estén preparados y conozcan sus derechos humanos. La difusión de literatura y la organización de sesiones informativas son algunas de las formas de compartir esta información.
- Unos sencillos mensajes de salud pública pueden tener un enorme impacto en la propagación de enfermedades transmisibles y en el bienestar físico. Acompañadas de la distribución de kits de higiene e instalaciones WASH, estas medidas pueden ayudar a evitar posibles brotes. La ACNUR ha elaborado una guía completa sobre la distribución eficaz de agua, saneamiento e higiene (WASH).
- Los mensajes medioambientales siguen siendo importantes para fomentar comportamientos que no contribuyan conscientemente a la ya desproporcionada



degradación medioambiental de la región. Entre las acciones que pueden fomentarse se encuentran la obtención de recursos a nivel local, la creación de puntos de reciclaje, el apoyo a campañas de reutilización y la garantía de que los artículos que se reparten no duplican lo que ya se ha distribuido en albergues o campamentos anteriores. <u>USAID ha destacado</u> tres áreas prioritarias en las que centrarse.